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6_B5_B7_E6_96_87_E5_c73_494436.htm 主持人：谢谢。那么在

今年考试的这个题里面，高数部分，您觉得和往年相比，它

有没有什么变化和区别呢? 程杞元：高数部分，从我们的感觉

来看，应该说它的变化还是有一点，变化不大，总的来说它

更加注重基本概念的理解和基本方法的掌握上。从考题来看

，比如说它涉及到二重积分，涉及到一些求极限，这些也都

是我们在复习的时候给大家再三强调的，比如说算极限的话

，尽管遇上一些未定式的极限问题，我们那个时候给大家强

调的，极限算一步要判断一步，并且在利用罗彼达法则的时

候应该是先处理一下，今年的考题都是非常明显的，还有定

积分的概念的理解，它的几何意义，二重积分的利用函数的

奇偶性以及关于坐标轴的对称性，这个现象也是在考题当中

出现了好几次。这些都是我们考研大纲当中的基本点以及我

们海文几位老师复习的重点。 主持人：那您觉得在今年的考

题里面，哪些题给您的印象是比较深刻的呢? 程杞元：我想今

年的填空、选择题基本上和一些基本概念联系得非常密切的

，极限计算，在冲刺班当中有两个题基本上类型是一样的，

还有它涉及到了变现函数的求导问题，这也是和它的基本概

念联系得非常密切，这都是今年的考题比较特殊的地方。以

往可能在计算上有一些小技巧什么的，今年总的来说，这些

技巧实际上不是特别多。 主持人：您看您对于考研学生也是

辅导了很多年，很多学生也是受益匪浅，那您觉得，这些学

生听过您的课和没听过您的课，然后他们有什么区别吗? 程杞



元：我觉得我的讲课特点以及我们海文的好多位老师的讲课

特点应该说都是注重基本概念和基本方法，而不在于非得要

去押某一个题或者是介绍一些特殊的计算技巧。这个也是把

握住了考研出题的规则，现在逐步这一点是比较明确的就是

要注重基本概念的理解，基本方法的掌握。这是我们认为这

个前面基本概念理解好了，你的方法基本上掌握的话，今年

这份考题是可以得高分的。 主持人：谢谢程老师。 铁军：我

完全同意刚才程老师对于今年试题总体的分析，今年整个试

题的难度就和我们在冲刺的时候和同学们讲的一样，第一个

就是题目比较简单，注重基础知识，还有一些基本的技能，

特别是一些基本的计算。另外一个就是答起来也不太顺手。

从我们考试来看，考完了以后，很多同学特别是我们万学海

文的钻石卡的一些同学有反馈，有的同学就感觉考试的时间

还是不够用，题量感觉比较大，因为个别的题目中间有卡壳

的现象，特别是后面的概率的大题虽然在讲课的时候王石安

基本上这些题都给讲了，但是大家理解的程度还是有所不同

的，特别是概率最后一道大题，我们数学一和数学三数理统

计的大题第二问，需要大家掌握住样本方差的数学期望和方

差，有的同学关于方差他没有记住，这样的话计算起来就计

算不下去了，这是一个问题。 另外，线性代数也有个别同学

感觉难度偏大，因为我们强调几个问题，第一个线性代数考

试它的内容比较少，所以它考得会比较全面和系统，另外线

性代数的特点是用证明的方法来做计算，这样的话，好多小

的证明的方法在我们考试里面都体现出来了。你比如用了求

逆矩阵，逆矩阵这样的一个定义来做选择题，这个是和我冲

刺讲义讲的题目是一模一样的，但是咱们有的同学他没有看



过这样的题，这样的话，答起来还是有困难，耽误了一点时

间。另外就是关于矩阵的质的问题，我们在讲课的时候给大

家讲了几个重要的公式和重要的性质。这里面我们出了一个

线性代数的证明题，考察矩阵的质，性质一用，就对了。有

的同学基础比较好，说这个能这么简单呢?有的同学性质没有

掌握好，也就是刚才程老师强调的这个问题，基础不扎实，

老师强调基础不牢，地动山摇，特别是09年准备考研的同学

，一定要注重基础以退为进，不能盲目的做一些偏难怪的题

，这样既有利于我们研究生(Q吧) 考试提高成绩，也有利于

加强本科教学质量。这样的话，我们总体来说，今年的试题

大家容易得高分，但是答满分很困难，这是一个。 另外一个

就是也提醒我们，整个的今年的分数线也会有所提高。 主持

人：提到分数线，我们请铁老师来预测一下，今年数一到数

四的分数线会是什么样的? 铁军：从今年的试题来看，我们今

年得分数线，理工类的数一和数二应该有所提高，因为高等

数学的题目应该说是比较注重基础的，然后线性代数和概率

统计难度也不是太大，但是有一些难度。这样的话，理工类

得分数线比去年应该高10分左右，在70分左右。经济类还是

应该维持在去年的这个水平，80分左右。我们觉得，这样的

一个分数线大家应该是都能够达到的。但是有一个问题，就

是我们全国有30几所院校是自主定分数线的，那么这些学校

得分数线，有的同学担心，有的说老师这个分数能不能超

过100分，大家放心，不会超过100分，包括清华、北大这些

重点院校，它的数学的分也就是90分。所以大家都应该很放

心的准备应对复试的考察。 主持人：二位老师对考研都是把

握得非常准确的，我想请二位来预测一下，根据历年出题规



律，今后数学或者说09年数学将是一个什么样的发展趋势?或

者说出题将会是什么样子的? 程杞元：我想应该说还是更加注

重基本的概念和基本方法的掌握上，这还是它的总体的思路

，当然它的难度恐怕也是要适当的要考虑一下。 主持人：铁

老师您觉得呢? 铁军：我同意程老师这个观点，我们09年考试

，高等数学的难度肯定要有所提高，线性代数和概率统计的

难度，我们觉得线性代数应该维持在我们08年试题的水平，

概率统计特别是统计部分难度应该有所降低。这是大概的这

么一个想法。仅供参考。 主持人：现在08年考研就此结束了

，09年的很多学生都已经开始准备09年的考试了，虽然说时

间还很长，但是很多学生还是觉得自己基础很薄，然后觉得

应该抓紧时间开始准备了，二位老师对准备09年准备考研的

学生，特别是准备数学的，他们该怎么样准备，为他们提一

些建议好吗? 铁军：要提建议，我们说数学的复习是非常重要

的，因为在考研的四个科目里面，数学的分值占的是最多的

，占150分，我们英语和政治每科都是100分，所以最近几年

，咱们同学对于数学的复习越来越重视了，而且对于数学分

数的期望也越来越高，我们觉得，这是一个好的现象。 这样

的话，大家就应该第一个就是应该早动手来复习，数学的复

习就是应该宜早不宜迟，因为数学的很多内容都是比较稳定

的，每年大纲的变化也是最小的，数学的试题也具有连续性

，所以大家应该及早来复习。 第二条建议，我们从今年考试

的情况来看，很多好的同学就是基础比较好，那么它没有听

什么课，只是要自己来复习，最后从考试反馈的情况来看，

有的同学觉得吃亏了。那么这样的话，大家尽量应该抽时间

来参加一些考研的辅导班，特别是万学海文的辅导班，从咱



们同学07年复习的全过程来看，大家反映是最好的，而且从

试题来看，我们海文的数学的老师，像李邓元老师，李永乐

老师包括程杞元老师还有我们浙大的蔡树林老师，还有赵大

福老师，他基本上把这些题目的重点、难点特别是同学们容

易忽略的地方都给同学讲了，而且还告诉大家很多题是应该

注重计算的，咱们同学的计算能力还是偏弱，有的同学就没

有答完，这些大家都应该吸取经验和教训，今年大家准备复

习应该是参加一下我们海文的辅导班，别人的经验可以借鉴

一下，而且这些老先生都是教了好多年的辅导的课，效果都

是比较显著的，而且写了很多书。最现实的就是我们同学准

备考研，一年也看不了五本书，但是我们好多老师这些年都

写了20几本书，经验都比较丰富，对于重点和难点把握得特

别准。 而且题目变化也是给大家出得比较多，所以大家应该

来听一听，这是一个。 第三个建议就是我们应该加强基本概

念和基本技能的训练，我们原来的教材大家还是要看的，要

结合考研的试题来看，结合考研的参考书来看，我们就是强

调不能甩开课本闹革命，准备考研，你想它基本的概念，基

础的知识，基本上都是按照原来的教材来把握，来出题的。

所以这些东西我们无论如何不能放弃基础。大家还是应该注

重基础，题目我们把握得也比较准确，最后大家成绩也好，

老师也会高兴。 主持人：很多同学会考虑我是不是什么班都

要报，您觉得应该从什么时候开始报班?报什么班比较合适? 

铁军：关于报班，咱们同学比较理智，这个我觉得是一个好

的现象，数学我和程老师的意见是一样的，就是大家应该完

整得走一个过程，我们海文每年春天都给大家开一个公益性

的导学班，就是防止大家复习很盲目，开始大家不知道怎么



复习，复习什么，老师开始会讲前面几章的一些内容和复习

的一些题目，讲复习的方法。特别是有一些咱们同学不太熟

悉的题，大家看一看能够学会的，跳一跳就能摘到桃子，这

样帮助大家开一个好头，有一种旗开得胜的感觉，然后后面

大家自己要静下心来要认真的把原来的教材和参考书都认真

看一遍，这样的话，可能大家在复习的过程中会积累很多的

问题要问。那么有些问题咱们同学比较吃力的。这样的话，

大家就应该参加我们万学海文的暑期的辅导班，这是一个强

化班。它的强度也很大，复习得也很全面和系统。你像我们

今年的试题，绝大部分的数学试题我们题目都给讲了，很多

题目都是原题，数都是一样的。很多题目都是一样的，这个

在暑期班讲的是最全的，所以大家暑期班无论如何要选择一

个时间来听，到秋季的时候，秋季班一般和暑期班变化不大

，所以大家可以自己做一些题目，然后到冲刺班的时候，我

们老师要给大家出一些变化的题，针对性的题，这个是很正

常的，因为它不是我们很多老师想的押题的问题，因为要数

学的重点、难点每一章能够出的几种题型也是有限的，我们

再把范围缩小一下，把重点和难点给大家强调一下，这样大

家针对性更强，特别是老师再综合一些信息，然后再给大家

出一些变化的题，这样对大家的复习，一个是提高自信心，

另外一个也有利于提高成绩，建议大家参加这个辅导班一定

要选准，另外一定要能够坚持下来。 相关链接： 主持人：谢

谢。在今天我们访谈的最后，我们再请二位老师对我们广大

考生再说一些话吧! 程杞元：首先我先对08年的考生简单说几

句，08年的考生现在应该是公共课这些都考完了，应该放下

包袱，全力以赴的准备复试。在复试准备的过程当中，也是



一样的，这个原则任何时候都不变，我想现在基本上这几年

的形势都是一样，在专业课复试的时候还是把握住基本的知

识和基本的方法。把这些基本的概念弄清楚的话，争取在复

试的时候拉开分数，提高自己的分数，能够获得好成绩，实

现自己的愿望。 面对09年的即将要考试的学生，也希望大家

紧扣考研大纲，首先第一步抓住你最初的教材，从基本的概

念，基本方法入手，把基本的东西弄明白了，然后再做一些

有一定难度的题，争取获得好的成绩。 主持人：谢谢，谢谢

程老师，铁军老师呢? 铁军：我同意程老师的建议，第一点就

是要特别重视复试的准备工作，特别是我们好多同学报的学

校都比较好，专业也都是比较热门的，这样复试是非常重要

的，所以大家要认认真真的在过完年以后，要做好准备，包

括专业课的复试的准备，然后英语笔试，特别是专业英语的

笔试，还有面试的准备。这是第一个问题。 第二个问题就是

我们有的同学感觉个别的科目考得不是很理想，总分可能稍

低一些，这样大家可以及早的动手准备，就是寻找一些调剂

的院校。调剂的院校大家要注意，还是不要报得太低，因为

最后好多同学调剂以后中途又退学了，这个对自己也是一个

损失，起码是一个时间的损失。所以调剂的院校大家也应该

多多关注。 我们下一届的学生，我这样建议大家，我们在09

年数学的试题肯定要比今年难度要有所提高，所以大家应该

早动手，然后多练习，这样的话，做好充分的准备，把数学

的复习仍然要搞好，而且要比我们师哥、师姐要做得更好一

些。 主持人：谢谢二位老师。我们由于时间的原因，我们的

访谈就要到此结束了，我们再次感谢二位老师对今年数学考

试的精彩分析，同时也要感谢腾讯考研频道给我们提供这样



好的机会，同时也希望广大考生继续关注腾讯考研频道以及

万学海文为我们公布的各科考试的试题、答案以及各项信息

，同时预祝各位考生能够梦想成真! 程杞元：谢谢大家! 铁军

：谢谢大家! 相关链接： 上一页 [1] [2] [3] 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


